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CONCEJO MUNICIPAL DE BAGACES 

 

Acta de Sesión  Extraordinaria Nº CUARENTA Y TRES  convocada a las 17:30  horas 

del día Jueves 06  de Agosto del 2020, por el Concejo Municipal, en el Salón de sesiones 

de la Municipalidad de Bagaces,  Levanta  el acta: Marianela Arias León.  Secretaria del 

Concejo Municipal. 

Es conforme acuerdo 17-98, publicado en la Gaceta 100 del 28-05-98. 

REGIDORES  PROPIETARIOS:  

Hannia Molina Chevez 

Juan José Núñez Chaverri 

Maikel Vargas Ulate 

Giselle de Jesús Chavarría Cruz 

José Alfredo Jiménez Sánchez 

REGIDORES SUPLENTES: 

Luis Enoc Barrantes 

Estefanía Jiménez Ocampo…………………….AUSENTE. NO JUSTIFICA. 

María Ester Carranza Gutiérrez 

Auxi Moisés Sibaja Pérez……………………..AUSENTE NO JUSTIFICA. 

Heidy Ordóñez Jiménez 

SÍNDICOS PROPIETARIOS: 

Javier Venancio Chaverri Sandino 

Marjorie Rodríguez Elizondo 

Bernal Maroto Matamoros 

Marylen Villafuerte Rodríguez 

SÍNDICO SUPLENTE: 

Cinthya Sandoval Sandoval 

Santos María Quirós Bermúdez 

Jéssica Francini Villalobos Picón 

Josué Soto García. 

 

En esta sesión está presente: 

El Señor Álvaro García, Vice Alcalde Municipal. 
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Punto a tratar: 

“Plan de Reactivación Económica del Catón de Bagaces” 

 

Señor Presidente: Da palabras de agradecimiento por poder realizar una sesión más. 

Comprueba el quórum están todos los regidores propietarios presentes. 

No está presentes los regidores, Estefanía Jiménez y Austin Sibaja. 

 

I. “Plan de Reactivación Económica del Catón de Bagaces” 

Señora Presidente: Somete a votación la aprobación de la  agenda. 

Quedando la aprobación 5 votos a favor de los regidores, Hannia Molina Chevez, Juan José 

Núñez Chaverri, Maikel Vargas Ulate, Giselle de Jesús Chavarría Cruz, José Alfredo 

Jiménez Sánchez 

La Señora Presidente: Informa el compañero José Alfredo Jiménez expondrá el Plan de 

reactivación económica del Cantón de Bagaces, el cual fue elaborado por el Concejo en 

sesiones de trabajo, en atención a la emergencia provocada por el Covid-19 en el cantón de 

Bagaces. 

Reg. José Alfredo Jiménez: Presenta el Plan de reactivación económica, este plan lo que 

busca son alternativas para ayudar a los habitantes del cantón. 

Este  plan es presentado por el Concejo Municipal 2020-2024 y está basado en 5 grandes 

objetivos. 

Expone: 

OBJETIVOS ESTRATÉGICO:  

 

I. INICIAR LAS GESTIONES REQUERIDAS PARA QUE LOS PEQUEÑOS Y 

MEDIANOS PRODUCTORES AGROPECUARIOS DEL CANTON INICIEN O 

CONTINUEN CON LOS PROCESOS PRODUCTIVOS EN LOS PROXIMOS 6 

MESES. 

META I.1: INICIAR EL PROYECTO DE HUERTAS FAMILIARES PARA LA 

AUTOGESTIÓN ALIMENTICIA.  

I.1.1 Resultados esperados: Cada familia que cuente con un terreno apto para la siembra 

de hortalizas y legumbres tendrá de parte del MAG, INDER y Banca para el Desarrollo, 

una visita para iniciar el proceso de selección para hacerse acreedor de beneficios como; 

capital semilla para preparar el terreno, semillas, fertilizantes, agroquímicos y asistencia 

técnica. 
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I.1.2 Plazo: En un máximo de 30 naturales días se deben tener definidos los mecanismos 

para iniciar con este proceso. 

 

I.1.3 Mecanismos de Ejecución: 

 1. Enviar un oficio de parte del Concejo Municipal - en conjunto con el Comité 

Municipal de Emergencias y la Municipalidad de Bagaces, a las oficinas cantonales 

o regionales del INDER y del MAG  explicando brevemente el PRE y a la vez 

solicitando un levantamiento de las personas que tienen una necesidad manifiesta y 

las condiciones idóneas para ser beneficiarios con el proyecto de Huertas 

Familiares.  

 2. Una vez que se haya recibido la respuesta de parte de estas entidades el listado se 

someterá a revisión por parte de la oficina de Gestión Social de la Municipalidad de 

Bagaces.  

 3. Cuando se tenga la lista revisada y depurada se remite a las instancias 

correspondientes para su ejecución.  

 4. Paralelo a este proceso, la Municipalidad debe iniciar un proceso de divulgación 

y socialización de este Plan ante las entidades políticas y gubernamentales 

correspondientes. 

I.1.4 Entidades involucradas: MAG, INDER, Banca Estatal, Municipalidad de Bagaces. 

I.1.5 Responsable de Seguimiento: Comité Municipal de Emergencias,  Concejo 

Municipal y Municipalidad de Bagaces. 

José Alfredo Jiménez: luego de exponer informa, Paraguay tiene más de 50,000 huertas 

familiares establecidas y según conversaciones con el MAG, esto también puede ser posible 

en Costa Rica.  

Explica con esta propuesta se pretende que las familias  que tengan condiciones produzcan 

sus propios alimentos. 

Continúa exponiendo: 

META I.2 GESTIONAR ANTE EL MERCADO REGIONAL (EN CARRILLO) 

FLEXIBILIZACIÓN DE BARRERAS DE ENTRADA, DE TAL MANERA QUE LOS 

PRODUCTORES DEL CANTÓN DE BAGACES PUEDAN COMERCIALIZAR SUS 

PRODUCTOS. 

I.2.1 Resultados esperados: Tener otra alternativa para que el consumidor pueda adquirir 

lo que se produce en el mismo cantón.  Actualmente la mayoría de vegetales, frutas y 

verduras vienen desde CENADA. Necesitamos fortalecer a los productores para que ellos a 

través de sus procesos productivos dinamicen la economía del cantón.  

I.2.2 Plazo: En un máximo de 30 naturales días se deben tener definidos los mecanismos 

para iniciar con este proceso. 

I.2.3 Mecanismos de Ejecución:  

 1. Iniciar desde la Alcaldía un proceso de diálogo para impulsar el relanzamiento de 

este importante proyecto.  Se deben proponer acciones concretas para que se tomen 

las decisiones que se tengan que tomar, de tal manera que se cumplan los objetivos 

con los que se construyó una obra de $52 millones.  
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 2. El Concejo Municipal deberá tomar un acuerdo puntual en el que se solicite y a la 

vez faculte a la Sra. Alcaldesa para que inicie este proceso ante la Federación de 

Municipalidades de Guanacaste, las demás Alcaldías de la provincia y la comisión 

de Diputados por Guanacaste.  

  

I.2.4 Entidades involucradas: MAG y Municipalidad de Bagaces. 

I.2.5 Responsable de Seguimiento: Comité Municipal de Emergencias,  Concejo 

Municipal y Municipalidad de Bagaces. 

 

Reg. José Alfredo Jiménez indica hay 54 millones de dólares invertido en este Mercado 

Regional, es mucha la cantidad de dinero invertida ahí, para que sólo 15 locales 

comerciales este ocupados. 

Reg. Heydi Ordoñez: Este Mercado Regional  va por etapas. En 12 años  tiene que estar 

lleno con productores de aquí mismo de la región, pero ha pasado que casi no hay grupos 

organizados en la región y este mercado lo que busca son grupos organizados. Entonces 

hay que tratar de cambiar la forma de pensar de los que administran este mercado, para que 

le den la oportunidad a los pequeños. 

Reg. José Alfredo Jiménez: También tiene que pedir que haya una adecuada socialización 

de este proyecto, una divulgación, promocionarlo. Hay que rescatar este mercado en medio 

de esta crisis.  

Reg. Heydi Ordoñez: Los agricultores no han tenido la oportunidad de estar en este 

mercado por que el costo es muy elevado.  

Señor Presidente: El costo de alquiler es de $1000 dólares el mes los cuales por pandemia 

recibieron una amnistía. Actualmente sólo hay un local ocupado por Guanacastecos y es la 

Cooperativa COOPEPROBA. La cual es de Fortuna e integra varios productores de 

Bagaces. 

Reg. Heydi Ordoñez: Los demás son de San Carlos y la Meseta Central. 

Reg. Maikel Vargas: Propone se converse  a nivel Municipal con los encargos de 

mercado, para que ante esta situación se le genere uno o dos espacios al 50% o gratuito. Lo 

mismo puede hacer otros cantones.  

Reg. Maikel Vargas: Informa este mercado está trabajando, pero no está cobrando a los 

arrendatarios. Están trayendo grupo de productores de todos los distritos gratuitamente, por 

ejemplo los sábados  Bagaces se gestionó con un grupo para que fuesen, pero casi no hay 

respuesta de los agricultores ya que ellos aducen que el costo de ir hasta allá es alto, ya que 

casi no hay venta en el Mercado Regional y más ahora por la situación. 

Reg. Maikel Vargas: Consulta, ¿será que todos los productores del cantón conocen esta 

oportunidad? 

Reg. Heydi Ordoñez: No,  a todos no. 
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Señor Presidente: Según le indico la Secretaria de COOPEPROBA, ellos como 

cooperativa, han tenido muchos problemas en tener contratos para entregar el producto, 

incluso hasta diciembre fue que lograron inscribirse  y les costó mucho tiempo.  

El PYMA les dio una moratoria en el pago de los $1000 dólares, pero ellos tiene como 

cooperativa un monto para integrarla, pero por la situación de la pandemia, hay productores 

que no cuentan con el recurso para afiliarse como miembros de esa cooperativa y ese es el 

primer impedimento. 

Informa además que para algunos agricultores de la zona no  ha sido atractivo producir 

debido a que hay ciertos requisitos como el embalaje y el envió no les parece respecto a 

costo/beneficio ya que al no haber una venta pactada de previo no es seguro el volumen de 

ventas. 

Lo más importante aquí es establecer alianzas con grandes empresas (Hoteles), donde ya el 

producto estaría contratado y vendido. Entonces hay que secuenciar la producción de forma 

semanal, que es lo que pasado acá, no se ha logrado fortalecer y crecer. Explica. 

Reg. Heydi Ordoñez: Ahorita se les da la oportunidad a los agricultores de asistir al 

mercado, pero los hoteles y restaurantes grandes están cerrados y no  se está vendiendo, por 

lo cual no están llegando al Mercado Regional. 

Síndico Bernal Maroto: Este mercado no tiene la estrategia para venderse, esto lo tiene 

que hacer el Gobierno, como Municipalidad deben de pedir que se vendan anuncios. 

Reg. Heydi Ordoñez: Del PYMA le decían que con los productores se pueden establecer 

alianzas, para que ellos puedan vender como mayoristas en el Mercado Regional. 

Señor Presidente: El Objetivo es flexibilizar,  hay que buscar formas de dar apertura y 

cadenas de abastecimiento óptimas para que sean atractivos tanto a los productores grandes, 

como a los pequeños y poder crear esas alianzas de mercadeo, para que  los hoteles y la 

bajura compren. 

Reg. José Alfredo Jiménez: Aquí el tema es la promoción y el mercadeo que se le dé de 

nuevo  a esto, porque con la apertura de las ferias del agricultor el tema es que quien tenga 

un puesto en la feria, valla y compre ahí como Mercado Mayorista y venga a distribuir.  

Que se abra este Mercado Mayorista, para que los productores vayan a comprar ahí,  y ya 

no tengan que ir hasta  CENADA a comprar. Una vez que compren en este mercado puedan 

ir a las distintas  ferias del agricultor a vender. Explica. 

Entonces se trata de gestionar, articular, las acciones que sean necesarias como Gobierno 

Local,  para que se dé un proceso de publicidad y promoción de este Mercado Regional, 

para que las personas se den cuenta de que existe. 
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Reg. Maikel Vargas: Importante ver cuáles son los esfuerzos que se están realizan a nivel 

turístico (hoteles, centros turísticos, albergues), para apoyar al productor local. 

 Propone que la  Municipalidad se aproxime a los Centros Turísticos del cantón, y para 

cuando se reactive el turismo, se haga un llamado apoyar a la producción local. 

Reg. José Alfredo Jiménez: El productor muy pocas veces es el comercializador directo 

de sus productos, siempre tiene que venderlo a alguien para que pueda obtener un mejor 

precio por las compras al volumen que hace. Entonces hay que crear un ambiente comercial 

para que la suma de todos los productos sea atractiva. 

 Este tema del Mercado Regional debe de enfocarse a nivel provincial, debe de ser 

abordado por la Federación de Municipalidades de Guanacaste, la Comisión de Diputados 

por Guanacaste. Para la activación de este plan necesitamos de todas las fuerzas políticas. 

Que a la par de la reactivación de la economía, se de la flexibilización necesaria para que 

los  productores puedan sacarle provecho. 

Que se inicien las acciones políticas y las que sean necesaria,  para que este proyectos se 

eche a andar, bajo una estructura de flexibilización, para que los productores y sobre todo a   

la par de todo un programa de  mercado y publicidad,  los consumidores vuelvan a tener  

una alternativa en el  mercado regional, y que se olviden todo deben de irlo a traer a  

CENADA para venderlo acá. Comenta se debe de tomar un acuerdo para facultar al 

Alcalde y al Vice Alcalde a llevar a cabo esto. 

Reg. Maikel Vargas: Solicita al Regidor José Alfredo Jiménez, aclarar porque esto se da 

de esta forma: 

 “Objetivo N°1, Meta I.1 Creación de Huertas Familiares, en cuanto a los “Mecanismos de 

Ejecución: 2-Una vez que se haya recibido la respuesta de parte de estas entidades el 

listado se someterá a revisión por parte de la oficina de Gestión Social de la 

Municipalidad de Bagaces” 

Reg. José Alfredo Jiménez: Este al ser un plan de emergencia dirigido a personas que la 

están pasando realmente mal, requiere  se aplique este filtro. Este asunto debe de enfocarse 

a las personas que realmente la están pasando mal. 

Continúa exponiendo y explicando: 

META I.3.  HABILITAR LA FERIA DEL AGRICULTOR EN LAS CABECERAS DE 

DISTRITO DEL CANTÓN. 

I.3.1 Resultados esperados: Que tanto el productor local como el consumidor cuenten con 

un espacio físico debidamente autorizado para comercializar los productos agropecuarios y 

demás productos afines a las ferias del agricultor tradicionales. Igual ofrecer los 

mecanismos requeridos para que las ferias funcionen de forma virtual todo lo posible que se 

pueda (entregas exprés). 

I.3.2 Plazo: En un máximo de 30 naturales días se deben tener definidos los mecanismos 

para iniciar con este proceso. 
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I.3.3 Mecanismos de Ejecución:  

1. Tomar un acuerdo donde se le solicite a la Administración Municipal que se inicien 

los trámites correspondientes ante al MAG y ante el Ministerio de Salud para la 

creación de las ferias del agricultor en cada una de las cabeceras de distrito.  

 

2. 2. Adicionalmente solicitar a la Municipalidad que se brinden todas las facilidades 

(infraestructura, facilidad en trámites municipales, apoyo logístico y tecnológico, 

etc.) que permita la ley, de tal manera que este proyecto comience a operar lo antes 

posible. 

3. Comenzar a escribir un reglamento municipal donde se regule el funcionamiento de 

dichas ferias, en este reglamento se deben incluir aspectos como; protocolo sanitario 

a cumplir tanto por los productores como por los clientes, instalación de 

mecanismos para lavado de manos y desinfección, horarios, días de funcionamiento, 

derechos y deberes de los concesionarios o dueños de puestos de ventas (chinamos), 

etc. 

I.3.4 Entidades involucradas: Ministerio de Salud, Municipalidad de Bagaces y MAG 

I.3.5 Responsable de Seguimiento: Comité Municipal de Emergencias,  Concejo 

Municipal y Municipalidad de Bagaces. 

 

Reg. José Alfredo Jiménez: Comenta se requiere que las ferias sean movidas tanto por los 

agricultores de la zona como por intermediarios. Explica se requiere de esta interacción 

para poder tener una feria con variedad de productos, ya que todo lo que se consume en el 

cantón,  no se produce acá, da el ejemplo de las manzanas. 

Se pretende que quienes produzcan  en la zona, una parte de su producción se quede para 

que se venda de forma local en las  ferias y que la otra parte, se comercialice a través de  

intermediarios o  de la forma que sea.  

Menciona Doña Eva está trabajando muy fuerte  con lo de la realización de las  ferias del 

agricultor en cada uno de los distritos. 

Reg. Maikel Vargas: En el caso de los ferias del agricultor en los distritos, se está ante una 

posible coordinación de la Municipalidad con Asociaciones de Desarrollo de los distritos, 

que puedan tener terrenos y facilitarlos para el desarrollo de las mismas. 

Reg. José Alfredo Jiménez: En el punto de los Mecanismos de Ejecución, en el 

apartado N°2, es donde la Municipalidad debería de estarse acercando a las Asociaciones 

de Desarrollo. 

Que se tomen las acciones que se tengan que tomar para que la feria se dé. Empecemos a 

interpretar las cosas para que se den. 

Vicealcalde Álvaro García: Informa se reunieron con el Ministerio de Salud y ellos van a 

coordinar con el MAG lo que se tenga que coordinar para que las ferias se lleven a cabo. 

La Municipalidad pondrá el plantel Municipal para realizar las Ferias del Agricultor y todas 

las cosas que están  ahí,  se llevarán para otro sitio.  
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El MAG dijo que no se podía realizar la feria del agricultor  en los cuadriculados del 

parque, por no contar con parqueo.  La realización de la  primera feria esta tentativa para el 

18 de septiembre.  

 Solicita que las Asociaciones de Desarrollo levanten una lista con los productores de cada 

distrito que participaran. 

Reg. José Alfredo Jiménez: Continúa exponiendo: 

OBJETIVOS ESTRATÉGICO: II.  

 

PROCURAR QUE LAS DIFERENTES CELULAS PRODUCTIVAS DEL CANTON, 

Y DE CANTONES VECINOS, GENEREN, EN LA MEDIDA DE SUS 

POSIBILIDADES LEGALES Y ADMINISTRATIVAS, EMPLEOS DIRECTOS EN 

LA ZONA. 

META II.1: PRESIONAR PARA QUE LAS EMPRESAS QUE OPERAN, DE FORMA 

TEMPORAL O PERMANENTE, EN EL CANTÓN CONTRATEN LA MAYOR 

CANTIDAD DE MANO DE OBRA LA ZONA. 

II.1.1 Resultados esperados: Iniciar un proceso de acercamiento personalizado con cada 

una de las unidades productivas que operan en el cantón (instituciones del estado, empresas 

contratistas actuales y futuras, empresas locales, fincas y comercio en general, de tal 

manera que se puedan persuadir para que se generen la mayor cantidad de empleos directos 

en el cantón.  

II.1.2 Plazo: En un máximo de 15 días naturales se deben tener definidos los mecanismos 

para iniciar con este proceso.  

II.1.3 Mecanismos de Ejecución:  

1. Realizar un diagnóstico de las empresas, instituciones gubernamentales, contratistas 

y otros.  

2.  Una vez que se tenga el inventario actualizado, se debe iniciar un proceso de 

acercamiento personalizado con las personas responsables de estas organizaciones, 

de tal manera que se les pueda solicitar de forma personalizada, y explicándoles este 

Plan de Reactivación Económica, que en la medida de sus posibilidades se contrate 

a la mayor cantidad de personas de la zona. Adicionalmente, solicitar una breve 

descripción de los puestos que van a requerir.  

3. Una vez que se tenga esta información, crear perfiles de puestos básicos e iniciar el 

proceso de reclutamiento de posibles oferentes para tener un banco de mano de obra 

disponible en el cantón.  

II.1.4 Entidades involucradas: Municipalidad de Bagaces. 

II.I.5 Responsable de Seguimiento: Comité Municipal de Emergencias,  Concejo 

Municipal y Municipalidad de Bagaces. 

 

META II.2: INICIAR UN PROCESO DE COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN DE 

OFERTAS LABORALES DENTRO DEL CANTÓN Y ZONAS ALEDAÑAS. 

 

 



9 
 

II.2.1 Resultados esperados: Lograr que la población laboral activa del cantón tenga 

acceso  

C z<-..,acceso de primera mano a los requerimientos de mano de obra del cantón. 

II.2.2 Plazo: En un máximo de 15 naturales días se deben tener definidos los mecanismos 

para iniciar con este proceso. 

II.2.3 Mecanismos de Ejecución:   

1. Paralelamente al punto anterior, iniciar un proceso similar con las empresas que 

operan en los cantones vecinos, con el fin de lograr identificar posibles fuentes de 

empleo para la población laboral ociosa del cantón. 

2. Establecer los mecanismos idóneos para divulgar esta información, con el fin de que 

le llegue a la mayor cantidad de personas posible. 

II.2.4 Entidades involucradas: Municipalidad de Bagaces. 

II.2.5 Responsable de Seguimiento: Comité Municipal de Emergencias,  Concejo 

Municipal y Municipalidad de Bagaces. 

 

Vicealcalde Álvaro García: Informa en cuanto al tema de los empleos, que la empresa 

contratista que realiza el acueducto Epifanías por el tema de la pandemia no han querido 

contratar personas. La Constructora de la Escuela de la nueva escuela presenta la misma 

situación. Así mismo menciona que hablo con el encargado de la Asada de San Bernardo y 

dueño de la empresa que hará la ampliación de este acueducto, para que se contrate mano 

de obra local. 

Reg. José Alfredo Jiménez: continúa exponiendo: 

 

OBJETIVOS ESTRATÉGICO: III.  

 

INICIAR ACCIONES CONCRETAS PARA QUE SE INICIE UNA REAPERTURA 

ESCALONADA, Y DE ACUERDO A LOS PROTOCOLOS ESTABLECIDOS, DEL 

SECTOR TURISMO EN EL CANTON. 

META III.1  INICIAR LA APERTURA ESCALONADA, Y BAJO LOS PROTOCOLOS 

ESTABLECIDOS, DE LOS CENTROS TURÍSTICOS DEL CANTÓN. 

III.1.1 Resultados esperados: Reactivación sostenida del turismo a través de los centros 

turísticos.  Ejemplo, Proyecto Turístico Cataratas Llanos de Cortés, Centros de Aguas 

Termales, Tour y Otros. 

III.1.2 Plazo: En un máximo de 15 días naturales se deben tener definidos los mecanismos 

para iniciar con este proceso. 

III.I.3 Mecanismos de Ejecución:  

1. Solicitar a las autoridades correspondientes que se evalué la posibilidad de iniciar 

una apertura escalonada de los diferentes centros turísticos del cantón.  

2. Iniciar, en conjunto con el ministerio de salud, la definición y formato de los 

protocolos sanitarios que deben cumplir estos centros para que se autorice su 

operación. 

III.I.4 Entidades involucradas: Municipalidad de Bagaces, ICT, CATUBA. 

III.I.5 Responsable de seguimiento: Comité Municipal de Emergencias,  Concejo 

Municipal y Municipalidad de Bagaces. 

 

Con formato: Fuente: Sin Negrita

Con formato: Fuente: Sin Negrita
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META III.2: DEFINIR LA OFERTA TURÍSTICA QUE PUEDA OFRECER EL 

PARQUE NACIONAL VOLCÁN MIRAVALLES. 

III.2.1 Resultados esperados: Lograr que el público en general pueda accesar los 

diferentes puntos de atracción turística que ofrece el Parque.  Siempre cumpliendo con los 

protocolos sanitarios establecidos para estos casos. 

III.2.2 Plazo: En un máximo de 30 naturales días se deben tener definidos los mecanismos 

para iniciar con este proceso. 

III.2.3 Mecanismos de Ejecución:   

1. Iniciar  un acercamiento con las autoridades correspondientes para  definir la oferta 

turística del PN Volcán Miravalles  

2. Una vez que se ha definido la oferta turística se deben de iniciar un estudio sobre las 

limitaciones y factores de éxito que existen actualmente para iniciar la explotación 

turística de este inmueble.  

3. Iniciar, en conjunto con el ministerio de salud, la definición y formato de los 

protocolos sanitarios que deben cumplir estos centros para que se autorice su 

operación. 

III.2.4 Entidades involucradas: SINAC, ICT, Asociaciones de Desarrollo, Concejos de 

Distrito, Cámara local de Turismos, Municipalidad de Bagaces. 

III.I.5 Responsable de seguimiento: Comité Municipal de Emergencias,  Concejo 

Municipal, Municipalidad de Bagaces, Concejos de Distrito y Asociaciones de Desarrollo. 

 

Reg. Ester Carranza: Comenta en cuanto a este punto, aún no se cuentan con el permiso 

para hacer los senderos, se requiere que la  Asamblea Legislativa de la autorización al 

SINAC, por esto el próximo martes 11 se expondrá esto departe del SINAC. Y que así  de 

parte del Concejo se le dé cuerpo al proyecto, para poderlo elevar a donde tiene que ir, y se 

vea  que es un proyecto de impacto y el cual cuenta con el apoyo del concejo.  

Reg. José Alfredo Jiménez: Y que está incluido dentro del plan de reactivación económica 

del cantón de Bagaces. Tenemos que presionar desde el Gobierno Local para que se use la 

figura que se tenga que usar.  Continúa exponiendo: 

META III.3. INICIAR LA APERTURA ESCALONADA, Y BAJO LOS PROTOCOLOS 

ESTABLECIDOS,  DE OTROS SITIOS Y ACTIVIDADES TURÍSTICAS DEL 

CANTÓN: LOMAS BARBUDAL, PALO VERDE, FERIA DE LA DANTA, RUTA DE 

LAS AVES Y OTROS. 

III.3.1 Resultados esperados: Lograr que el público en general pueda accesar los 

diferentes puntos de atracción turística que ofrece el Cantón.  Siempre cumpliendo con los 

protocolos sanitarios establecidos para estos casos. 

III.3.2 Plazo: En un máximo de 30 naturales días se deben tener definidos los mecanismos 

para iniciar con este proceso. 

III.3.3 Mecanismos de Ejecución:   

1. Solicitar a las autoridades correspondientes que se evalué la posibilidad de iniciar 

una apertura escalonada de los diferentes atractivos y eventos turísticos del cantón.  

2.  Iniciar, en conjunto con el ministerio de salud, la definición y formato de los 

protocolos sanitarios que deben cumplir estos centros para que se autorice su 

operación. 
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III.3.4 Entidades involucradas: SINAC, ICT, Asociaciones de Desarrollo, Concejos de 

Distrito, Cámara local de Turismos, Municipalidad de Bagaces. 

III.3.5 Responsable de seguimiento: Comité Municipal de Emergencias,  Concejo 

Municipal, Municipalidad de Bagaces, Concejos de Distrito y Asociaciones de Desarrollo. 

 

META III.4.GESTIONAR ANTE CONAVI  LA DECLARATORIA DE LA RUTA 918, 

COMO RUTA NACIONAL (LIBERIA – BAGACES “GUAYABO” - UPALA). 

III.4.1 Resultados esperados: Lograr que el público en general pueda acceder los 

diferentes puntos de atracción turística que ofrece el Cantón.  Siempre cumpliendo con los 

protocolos sanitarios establecidos para estos casos. 

III.4.2 Plazo: En un máximo de 365 naturales días se deben tener definidos los 

mecanismos para iniciar con este proceso. 

III.4.3 Mecanismos de Ejecución:   

1. Solicitar a las autoridades correspondientes que se asigne personal y recursos para 

llevar a cabo dicha declaratoria. 

III.4.4 Entidades involucradas: Municipalidad Liberia, Municipalidad Bagaces y 

Municipalidad de Upala. 

III.4.5 Responsable de seguimiento: Concejo Municipal, Municipalidad de Bagaces, 

Concejos de Distrito y Cámaras de Turismo de la zona. 

Reg. José Alfredo Jiménez: Se quiere enlazar Liberia, Bagaces, Upala a través de la 

Aguas Claras, la cual es la Ruta Nacional 918. 

Señora Presidente: Hay pedir a  CONAVI declarar esta ruta como Nacional. Ya el número 

de asignación de la calle existe y ya han habido reuniones, pero por la pandemia ese 

proceso quedo paralizado, esta es una interacción entre la Municipalidad Liberia, Bagaces y 

Upala. La ruta nacional 918, es por el basurero de Liberia hasta  Bagaces, por qué llega a 

San Jorge el objetivo sería conectarla con la ruta 164, y que continúe hasta Upala, pasa por 

la reserva de  Santa Rosa. Sería una ruta para reactivar el turismo y la oferta turística de los 

cantones de Bagaces, Liberia y Upala. Esta ruta se conecta con Colonia Blanca de Aguas 

Claras. 

Informa se tenía programada una reunión para el mes de abril, pero por lo de la pandemia 

se paralizo, pero esto está bastante adelantado;  los dueños de algunas  fincas ya dieron los 

permisos para la ampliación de la calle y así poder crearla como ruta nacional. 

Reg. María Ester Carranza: Consulta, ¿se ha pensado en reactivar la ruta de  La Giganta, 

Río Naranjo, Río Chiquito y Cüipilapa. 

Señor Presidente: Hemos hablado con el Ing. Javier Villafuerte de esta ruta, pero no 

hemos discutido en hacerla ruta nacional; sería un buen punto a incluir.  

 Javier les indico que la cantidad de vehículos que pasaba por esta ruta son muchos, pero no 

sabe si esta ruta ya tiene un número asignado. Como en el caso de la 918. 

Reg. María Ester Carranza: Sería una buena opción, para dar apertura turística a todo el 

cantón e interconectarlo. 
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Otra ruta que es importante es la que une Santa Fe, Pozo Azul y San Bernardo, ya que tiene 

mucho tránsito, es una ruta muy bonita, pero ahí hay un río y en invierno pone obstáculos 

para el tránsito de los vehículos. Con esta ruta se abriría el cantón, darle apertura, reactivar 

la economía y el turismo por varias vías. 

Señora Presidente: Solicita a la Secretaria del Concejo, anotar las dos gestiones más para 

ruta nacional para incluirlas dentro de este plan. 

Reg. José Alfredo Jiménez: Continúa exponiendo: 

META III.5: RUTA NACIONAL DE LAS AVES - BAGACES 

III.5.1 Resultados esperados: Lograr que el público en general pueda acceder a  los 

diferentes puntos de atracción turística que ofrece el Cantón.  Siempre cumpliendo con los 

protocolos sanitarios establecidos para estos casos. 

III.5.2 Plazo: En un máximo de 30 naturales días se deben tener definidos los mecanismos 

para iniciar con este proceso. 

III.5.3 Mecanismos de Ejecución: 
1. Solicitar a las autoridades correspondientes que se evalué la posibilidad de iniciar 

una apertura escalonada de los diferentes atractivos y eventos turísticos del cantón. 

2. Iniciar, en conjunto con el ministerio de salud, la definición y formato de los 

protocolos sanitarios que deben cumplir estos centros para que se autorice su 

operación. 

III.5.4 Entidades involucradas: SINAC, ICT, Asociaciones de Desarrollo, Concejos de 

Distrito, Cámara local de Turismos, Municipalidad de Bagaces. 

III.5.5 Responsable de seguimiento: Comité Municipal de Emergencias,  Concejo 

Municipal, Municipalidad de Bagaces, Concejos de Distrito y Asociaciones de Desarrollo. 

 

OBJETIVOS ESTRATÉGICO: IV. INICIAR ACCIONES CONCRETAS PARA 

QUE SE INICIE UNA REAPERTURA ESCALONADA, Y DE ACUERDO A LOS 

PROTOCOLOS ESTABLECIDOS, DE LAS FERIAS ARTESANALES EN EL 

CANTON. 

META IV.1 ESTABLECER FERIAS ARTESANALES PRESENCIALES EN 

DIFERENTES SITIOS DEL CANTÓN, SIEMPRE CUMPLIENDO CON LOS 

PROTOCOLOS ESTABLECIDOS PARA ESTOS CASOS. 

III.IV.1.1 Resultados esperados: Que los artesanos del cantón tengan espacios físicos 

autorizados para que puedan exhibir y comercializar sus productos. 

III.IV.I.2 Plazo: En un máximo de 30 naturales días se deben tener definidos los 

mecanismos para iniciar con este proceso. 

III.IV.1.3 Mecanismos de Ejecución:   

1. Iniciar, en conjunto con el ministerio de salud, la definición y formato de los 

protocolos sanitarios que deben cumplir estas ferias para que se autorice su 

operación.  

2. Comenzar a escribir un reglamento municipal donde se regule el funcionamiento de 

dichas ferias, en este reglamento se deben incluir aspectos como; protocolo sanitario 

a cumplir tanto por los productores como por los clientes, instalación de 

mecanismos para lavado de manos y desinfección, horarios, días de funcionamiento, 
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derechos y deberes de los concesionarios o dueños de puestos de ventas (chinamos), 

etc. 

III.IV.1.4 Entidades involucradas: Diferentes asociaciones y cooperativas de artesanos 

establecidas en el cantón, Municipalidad de Bagaces y Ministerio de Salud. 

III.IV.1.5 Responsable de seguimiento: Comité Municipal de Emergencias,  Concejo 

Municipal y  Municipalidad de Bagaces. 

 

META IV.2. ESTABLECER FERIAS ARTESANALES VIRTUALES A NIVEL 

CANTONAL Y DISTRITAL. 

III.IV.2.1 Resultados esperados: Que los artesanos del cantón tengan una plataforma 

virtual para que puedan exhibir y comercializar sus productos. 

III.IV.2.2 Plazo: En un máximo de 30 naturales días se deben tener definidos los 

mecanismos para iniciar con este proceso. 

III.IV.2.3 Mecanismos de Ejecución:   

1. Definir el perfil de esta feria de tal manera que se pueda iniciar un análisis sobre la 

plataforma tecnológica apropiada para cumplir las expectativas de los eventuales 

usuarios.  

2. Comenzar a escribir un reglamento municipal donde se regule el funcionamiento de 

dichas ferias. 

III.IV.2.4 Entidades involucradas: Diferentes asociaciones y cooperativas de artesanos 

establecidas en el cantón, Municipalidad de Bagaces y Ministerio de Salud. 

III.IV.2.5 Responsable de seguimiento: Comité Municipal de Emergencias,  Concejo 

Municipal y  Municipalidad de Bagaces. 

 

OBJETIVOS ESTRATÉGICO: V. ESTABLECER LOS MECANISMOS LEGALES 

Y ADMINISTRATIVOS PARA QUE LOS PATENTADOS, Y EMPRENDEDORES 

EN GENERAL, TENGAN ACCESO A FACILIDADES Y ACOMPAÑAMIENTOS 

ADECUADOS PARA QUE PUEDAN EJERCER SU ACTIVIDAD ECONOMICA 

DE LA MEJOR MANERA Y GARANTICEN SU SUPERVIVENCIA EN MEDIO 

DE ESTA EMERGENCIA NACIONAL Y MUNDIAL. 

META V.1 APLICAR LO ESTABLECIDO EN LA LEY 9848 (LEY PARA APOYAR AL 

CONTRIBUYENTE),  LEY 8220 (SIMPLIFICACIÓN DE TRÁMITES)  Y DEMÁS 

NORMATIVA VIGENTE, DE TAL MANERA QUE LOS PATENTADOS DEL 

CANTÓN PUEDAN TENER MAYOR FACILIDAD Y FLEXIBILIDAD PARA 

HACERLE FRENTE A SUS OBLIGACIONES MUNICIPALES Y COMERCIALES. 

III.V.1.1 Resultados esperados: Aplicar lo establecido en la ley 9848 (ley para apoyar al 

contribuyente),  ley 8220 (simplificación de trámites)  y demás normativa vigente, de tal 

manera que los patentados del cantón puedan tener mayor facilidad y flexibilidad para 

hacerle frente a sus obligaciones municipales y comerciales. 

III.V.1.2 Plazo: Que los patentados (amparados en las mociones 1, 2, 3, y 4 de la sesión 

municipal # 32 del 11/06/2020) tengan mejores condiciones de operación y puedan seguir 

ofreciendo sus productos en el cantón. 

III.V.1.3 Mecanismos de Ejecución:  

1. Retomar los acuerdos tomados por el concejo municipal e iniciar un proceso de 

acercamiento con los patentados, de tal manera que se cumpla con el espíritu de 

creación e implementación de esta ley.  
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2. Aplicar todos las demás leyes existentes de protección y respaldo al comerciante y 

al patentado, brindando las facilidades que sean necesarias y que la ley permita, 

para que puedan seguir operando en el cantón.  

3. Que se busquen los tiempos de gracia, las condonaciones o ampliaciones de plazos 

que sean legalmente aplicables de tal manera que el patentado sienta un verdadero 

acompañamiento por parte de la municipalidad en estos difíciles momentos. 

III.V.1.4 Entidades involucradas: Municipalidad de Bagaces 

III.IV.1.5 Responsable de seguimiento: Comité Municipal de Emergencias y  Concejo 

Municipal 

 

META V.2.APLICAR LO ESTABLECIDO EN LA LEY 9848 (LEY PARA APOYAR AL 

CONTRIBUYENTE),  LEY 8220 (SIMPLIFICACIÓN DE TRÁMITES)  Y DEMÁS 

NORMATIVA VIGENTE, DE TAL MANERA QUE LOS PATENTADOS DEL  

CANTÓN PUEDAN TENER MAYOR FACILIDAD Y FLEXIBILIDAD PARA 

HACERLE FRENTE A SUS OBLIGACIONES MUNICIPALES Y COMERCIALES. 

III.V.2.1 Resultados esperados: Que los patentados (amparados en las mociones 1, 2, 3, y 

4 de la sesión municipal # 32 del 11/06/2020) tengan mejores condiciones de operación y 

puedan seguir ofreciendo sus productos en el cantón. 

III.V.2.2 Plazo: En un máximo de 15 naturales días se deben tener definidos los 

mecanismos para iniciar con este proceso. 

III.V.2.3 Mecanismos de Ejecución:   

1. Retomar los acuerdos tomados por el concejo municipal e iniciar un proceso de 

acercamiento con los patentados, de tal manera que se cumpla con el espíritu de 

creación e implementación de esta ley.  

2. Aplicar todos las demás leyes existentes de protección y respaldo al comerciante y 

al patentado, brindando las facilidades que sean necesarias y que la ley permita, 

para que puedan seguir operando en el cantón.  

3. Que se busquen los tiempos de gracia, las condonaciones o ampliaciones de plazos 

que sean legalmente aplicables de tal manera que el patentado sienta un verdadero 

acompañamiento por parte de la municipalidad en estos difíciles momentos. 

III.V.2.4 Entidades involucradas: Municipalidad de Bagaces 

 

III.IV.2.5 Responsable de seguimiento: Comité Municipal de Emergencias y  Concejo 

Municipal 

META V.3 CREAR MEDIO DIGITAL PARA E-COMMERCE (EMPRENDEDORES 

EMERGENTES Y OTROS) PARA COMERCIALIZAR PRODUCTOS: 

III.V.3.1 Resultados esperados: Que los patentados del Cantón de Bagaces cuenten con 

una herramienta ágil para el comercio. 

III.V.3.2 Plazo: En un máximo de 60 días naturales se deben tener definidos los 

mecanismos para iniciar con este proceso. 

III.V.3.3 Mecanismos de Ejecución:  

1. Crear el reglamento de Patentes referente a la Ley 6587 (Ley de Ventas Ambulantes 

y Estacionarias). 

2. Solicitar al INA capacitaciones virtuales para manejo de declaraciones, etc. 

III.V.3.4 Entidades involucradas: Municipalidad de Bagaces, CCSS, MEIC, Ministerio 

de Salud, entre otros 
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III.IV.3.5 Responsable de seguimiento: Departamento de Patentes Municipalidad de 

Bagaces y Concejo Municipal. 

 

META V.4 BRINDAR EL APOYO NECESARIO A LOS EMPRENDEDORES 

EMERGENTES QUE HAN BUSCADO EN LA COMERCIALIZACIÓN DE SUS 

PRODUCTOS UN MEDIO EFECTIVO PARA PODER SOLVENTAR LA DÍFICIL 

SITUACIÓN SOCIAL QUE ESTÁ PROVOCANDO ESTA EMERGENCIA. 

III.V.4.1 Resultados esperados: Que las personas que recientemente han iniciado en la 

comercialización de sus productos como única alternativa para sobrellevar este difícil 

momento, sientan el apoyo y acompañamiento de las autoridades competentes. 

III.V.4.2 Plazo: En un máximo de 15 naturales días se deben tener definidos los 

mecanismos para iniciar con este proceso. 

III.V.4.3 Mecanismos de Ejecución:   

1. Iniciar un proceso de definición de los mecanismos adecuados, para que se le brinde 

el acompañamiento adecuado a todos esos emprendedores emergentes que tienen en 

la comercialización temporal de sus productos o servicios su única fuente de ingreso 

para hacer frente a sus necesidades básicas. 

III.V.4.4 Entidades involucradas: Municipalidad de Bagaces 

III.IV.4.5 Responsable de seguimiento: Comité Municipal de Emergencias y  Concejo 

Municipal. 

 

Una vez que José Alfredo Jiménez termina de exponer y comentado todo el plan, la 

Señora Presidente indica se incluirán los comentarios de hoy a este documento, se 

pondrá a circular y la otra semana se presentará con las correcciones para darlo por 

aprobado, si tienen a bien.    

Sin más que comentar se finaliza la sesión al ser las 7:22  pm. 

 

__________________________                            _______________________________ 

Marianela Arias León.                                                       Giselle Chavarría Cruz 

Secretaría del Concejo Municipal                        Presidente Municipal 


